

Ensayo

Nombre del Alumno: Luisa Fernanda De la Cruz Herrera

Nombre del tema: Unidad I

Parcial: Parcial 2

Nombre de la Materia: Estrategias de trabajo social y gestión comunitaria

Nombre del profesor: Viridiana López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria

Cuatrimestre: Sexto Cuatrimestre

Fecha: 08 de Julio de 2025

ENSAYO UNIDAD I

Introducción

Hablar de gestión social es hablar de una herramienta clave para transformar las condiciones de vida de muchas comunidades en México. En un país lleno de contrastes, donde la desigualdad, la pobreza y la falta de acceso a derechos básicos siguen siendo una realidad, la gestión social surge como una alternativa para empoderar a las personas y generar cambios desde lo local. En esta primera unidad se abordan conceptos esenciales como la comunidad social, la importancia de la gestión en el contexto mexicano, su visión contemporánea, y los lineamientos que deben guiar la gestión comunitaria. Estos temas son fundamentales para comprender cómo el Trabajo Social no solo ayuda, sino que también construye y transforma colectivamente.

Desarrollo

La gestión social se entiende como un proceso complejo que involucra funciones administrativas orientadas a mejorar la calidad de vida, garantizando el uso racional de los recursos y el respeto a los derechos humanos (Bustamante, 2006). No es solo una técnica, sino una acción con sentido político y social, que busca promover el bienestar colectivo. Va más allá de simplemente brindar ayuda; se trata de impulsar la participación activa de las comunidades y fortalecer su autonomía.

Por otro lado, una comunidad social no es únicamente un grupo de personas que habita un mismo espacio físico, sino un entramado de relaciones, valores compartidos e identidades culturales. Es un sistema vivo en constante transformación, donde sus integrantes tienen la capacidad de organizarse, participar y transformar su entorno. Según Kisnermann, la comunidad se forma por el espacio, las personas, los intereses y las interacciones que se generan entre ellos, convirtiéndose en un espacio fundamental para la intervención social.

La importancia de la gestión social en México radica en que permite desarrollar procesos de intervención que realmente respondan a las necesidades del país. Este tipo de gestión forma parte esencial del Trabajo Social porque articula investigación, diagnóstico, planeación y ejecución de programas que fortalecen los derechos sociales (Martínez, 2013). En un contexto donde aún persisten condiciones de desigualdad, la gestión social

se convierte en una vía para hacer realidad derechos como la salud, la educación y la vivienda digna.

La visión contemporánea de la gestión social en México está marcada por los efectos del neoliberalismo, la globalización y una profunda desigualdad. Las comunidades indígenas y rurales, en particular, enfrentan desafíos enormes debido a la concentración de la riqueza en pocos sectores y a políticas públicas que no siempre reflejan sus necesidades reales. Ante eso, el Trabajo Social debe posicionarse como una práctica comprometida con los sectores más vulnerables, y promover formas horizontales de participación, donde el conocimiento local tenga el mismo valor que el técnico-académico (León, s.f.). En cuanto a los lineamientos de la gestión comunitaria, estos apuntan a fortalecer la interacción entre actores sociales, instituciones y familias, fomentando la participación, el respeto por los valores, y el aprovechamiento del entorno cultural y social. Se busca que el profesional del Trabajo Social no actúe como un "salvador", sino como un facilitador que co-construye soluciones junto a la comunidad. La clave está en dejar de hacer "para la comunidad" y empezar a hacer "con la comunidad", reconociendo su capacidad de gestión y su rol protagónico en el cambio (Bernal, 2004).

Conclusión: Reflexión personal

Comprender la gestión social y su relación con la comunidad es fundamental para cualquier persona que se forme en el Trabajo Social. No se trata solo de aplicar métodos o seguir un protocolo, sino de tener una visión humana, crítica y transformadora. México necesita profesionales que reconozcan el valor de las comunidades y que trabajen junto a ellas para lograr un desarrollo verdaderamente justo y equitativo. La gestión social no es una moda ni una teoría abstracta; es una herramienta concreta para construir un país más digno desde abajo, desde lo local, desde las personas.

REFERENCIAS

Bernal, L. A. (2004). Manual de gestión comunitaria. Bogotá, Colombia: Carrera.

Bustamante, Y. S. (2006). *La gestión social y el trabajo social*. Recuperado de file:///C:/Users/Alejandra%20Torres/Desktop/15_1330(1).pdf

León, C. F. (s.f.). Hacia una concepción del trabajo social en México y su condición profesional. Recuperado de file:///C:/Users/Alejandra%20Torres/Desktop/a12v09n2.pdf Martínez, E. E. (2013). Desarrollo histórico del trabajo social en México. México.